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RENDASHICHUANG

人大视窗

我的履职故事我的履职故事

听民意提良策
聚焦百姓烦心事

■吴佳萍

我叫吴佳萍，2017年当选平湖市人大代表。作为从事基层工作
近十四年的村党总支书记，自当选平湖市人大代表的那一天起，我始
终聚焦民生领域，积极建言献策，为村民们能生活在一个和谐稳定的
环境而奋斗。

人大代表办实事 当农民建房“勤务员”
作为一名从基层成长起来的人大代表，我时刻把关心群众的工

作放在首位。2018年元旦，我在走访选民郭明华家时了解到，他家
的儿女都到了谈婚论嫁的年龄了，可家里二楼二底的房子是在上世
纪 80年代建造的，一家四口人，挤在一起住，儿女都不愿谈对象，夫
妻俩急得不行，希望村里能给予安排宅基，改建房子。在随后的走访
中，又碰到了好几种这样的情况，部分村民子女需要成家，希望扩大
住房；部分村民旧房破损，需要改造住房；部分村民经济转好，需要改
善住房。我看在眼里，急在心里。解决建房难问题已成为村民最迫
切的需求，也是我作为一名基层人大代表最需要关心的难题。通过
听取群众意见，走访村内有意向建房的 48户农户，在走访过程中吸
收村民意见建议 22条，逐一梳理分析后，提出了关于解决农民建房
困难的建议。该建议提出后得到了市镇两级领导的高度重视和积极
落实。2019年下半年，我们村自然村落保留点开始启动。

2020年 4月底，在上级部门的帮助下，在我和徐东村村干部的
共同努力下，利用三天时间，完成了徐东村新社区建设的 14亩土地
的征收，满足村内 34户农户的建房需求。同时，我立足加快新社区
基础设施建设工程进度，组建了以我为组长的村民建房攻坚小组，
积极对接水电等相关部门，督促新社区基础设施施工进度，做到每
天轮班驻扎现场，全程保障新社区基础设施的施工质量。农民建
房问题的有序推进，作为村党总支书记和市人大代表的我，也终于
松了一口气。

人大代表显担当 当疫情防控“指战员”
2020年一场突如其来的疫情，打破了我们正常的生活。我始终

坚守在疫情防控第一线，没有休息过一天，没有回过自己家里，加班
加点，靠前指挥，严防死守，在疫情防控期间，和镇村干部挨家挨户排
摸、宣传，充当了百姓疫情防控的指战员。在地毯式排摸中，我根据
上级要求，充分发动年轻党员、村民组长、家人积极开展重点人员地
毯式排摸，不漏掉一户、一人，迅速摸清了武汉返乡、外来人员情况，
建立台账，落实了包干责任人。2020年 2月 15日，租在村部南边一
户人家要从重点地区安徽省颖上县陈桥镇回来村里，隔壁村民知道
了，纷纷打电话给我，让我劝说他们别回来，我及时跟该户人家进行
了联系沟通，说明情况，但是由于他们老家常年不居住，房屋破旧，不
得不回平。于是，我就跟他们详细说明这里的防控要求，签订承诺
书。然后我又及时打电话联系周边的村民，跟他们解释，让他们放
心。该户人家回来后，我又主动担当起了他们的“勤务员”和“搬运
工”的角色，无偿为居家隔离人员提供生活用品。今年春节，由于疫
情影响，他们积极响应政府号召，主动留在平湖过年。安徽籍新居民
小王在平湖工作生活了16年，今年是他们家第一次在平湖过年。了
解到情况后，我第一时间带着村干部一起上门探望。对于在本地过
年的新居民，在春节期间，由村里村干部联组包户进行上门走访，关
心关爱他们的生活和工作情况。

人大代表解民忧 当倾听民声“联络员”
我深感作为一名市人大代表责任重大，切实解决大家生活中迫切

需要解决的民生问题是我在履职过程中始终坚守的原则。在当选市
人大代表的五年时间里，我积极参加各类履职培训学习，通过学习培
训不断提升专业素质。同时在广泛走访调研的基础上，我提交了《关
于要求解决农民建房困难的建议》《关于加快镇村主要道路路灯建设
的建议》《关于要求政府对农村农作废弃物集中处理的建议》等14个
议案，其中《关于加大农业产业引导、加快农业供给侧改革的建议》和
《关于加大农村优质教育资源培育力度的建议》被列为重点督办。

特别是《关于加快镇村主要道路路灯建设的建议》，该建议的提
出也进一步推进了这一民生实事项目的进行。去年年底，林埭镇林
陈公路安装了路灯，为百姓夜间出行带来了极大的便利，得到了沿路
百姓的交口称赞。看到一条条农村道路装上了路灯，我的心里也是
格外开心。

在当选市人大代表的五年时间里，如何提高履职能力，正确行使
和发挥好自己的权力，引领和带动全村村民在新常态下向更高水平
小康社会迈步，是我经常思考的话题。五年来，我始终坚持以维护人
民群众的根本利益为出发点，认真倾听群众的呼声，依法履职，反映
民情民意，想群众之所想，急群众之所急，认真践行“人民选我当代
表，我当代表为人民”的诺言，努力做一名人民群众满意的农村基层
人大代表，无愧使命，积极为家乡的经济社会发展献计献策。

我叫陆勤良，来自曹桥街道章桥村，是平
湖市陆氏木业有限公司的总经理，也是平湖
市第十四、十五届人大代表。

我出生在一个普普通通的家庭，父母都
是农民，家里有 7个兄弟姐妹，年幼时常常吃
了上顿没下顿。28 岁的时候，我攒够了资
本，开始创业，历经 8年的艰苦奋斗，终于创
立了平湖市陆氏木业有限公司并逐步发展
壮大。

也许是小时候家庭的经历，让我心中对
困难群众多了一份特殊的情怀。等到事业稳
定后，我便抽出更多的时间去帮助附近的困
难群众：村里的困难户生病了、屋顶漏水了、
小孩上学出不起学费了……这些都是我心中
的大事。

有能力了一定要回报社会。每逢春节，
我总会给村里的低保户、低保边缘户发压岁
钱。上门看望生病的困难户、为村民翻建危
桥、进行路面硬化也成了常态，但总感觉自己
做得还不够。

2011年，承蒙群众的支持和领导的信任，
我开始担任平湖市人大代表，一转眼已经十
年光阴。

十年中印象比较深的是2017年年初的一
个晚上。那天刚吃完晚饭，曹桥街道勤安村4
组的老韩打电话联系到了我。老韩那年 70
岁，儿子在前一年生病去世，儿媳又抛下家庭
不知所踪，老夫妻俩身体不好，长期服药，还
要供孙女上大学，生活的重担压得他喘不过
气，听人说章桥有位困难群众的贴心人这才

找到了我。
挂断电话，我急忙赶去老韩家了解情

况。满头的白发、黝黑的皮肤、孱弱的身躯以
及沧桑的面庞，这是我见到老韩的第一印
象。见到我过来，围坐在小方台吃着剩菜剩
饭的老韩夫妻俩急忙放下碗筷，拿来板凳，擦
了擦，招呼我坐下，泡了一杯茶。

简单的交流让我看到了老韩身上的优秀
品质，他热情、善良、淳朴，可儿子的突然离世
和儿媳的出走，让本就不富裕的家庭雪上加
霜，好在还有一个正在上大学的孙女，让这对
70岁的夫妻有了支撑下去的动力，他们家还
有未来。

了解了一番情况后，我让老韩先等两天，
我先想想法子。接下来的几天我跑了很多地
方，村委会、街道、民政局、教育局……最后带
着村干部上门为老韩家申请了低保及各类助
学政策。一个月后，第一次拿到低保金的老
韩来到我家，激动地握着我的手，久久没有松
开。

这件事过后，我走访了所在选区100多户
比较困难的家庭，在人代会期间提出了《关于
加强对低保户动态管理的建议》，建议加大对
潜在的困难家庭调查走访，同时对在册人员
定期核查，做到及时进、及时出，让困难群众
能及时感受到政府的关怀，保证社会的公正。
在几年的走访中，我遇到过一些困难群众，除
了像老韩家生病导致困难外，还有部分是残
疾人，有这么一位残疾小伙，我现在仍旧记忆
犹新。

那是在 2019 年夏天的时候，有一位 50
来岁的中年男人找到我，他告诉我，他也是
章桥的村民，姓岳，有个儿子，现在已经 25岁
了，小岳小时候脑袋里长了个肿瘤，动过手
术，神经受到部分损坏，现在是视力三级残
疾，腿脚也有些不方便，之前找过很多工作
都被拒之门外，现在想托我找一份能够胜任
的工作。

简单了解了一下小岳的基本情况后，我
便开始联系熟悉的企业，虽说是熟悉的，但企
业总要为经济效益考虑，一听是视力三级残
疾，腿脚又不方便纷纷表示爱莫能助。直到
在另一位人大代表的牵线搭桥下联系到了浙
江红马铸造有限公司，公司当即表示愿意为
小岳量身定制一个岗位，工作简单，能胜任。
2019年4月1日，小岳正式成为红马铸造的一
份子，感谢红马铸造的同时我也由衷地为小
岳感到高兴。

我是一名企业家，感谢政府对企业的扶
持，让我有能力回报社会。我是一名人大代
表，感谢人民的信任和组织的重托，让我能为
更多困难群众提供帮助！我更是一名普通的
村民，感谢中国共产党让我过上了幸福、美满
的生活！在我党百年华诞的特殊日子里，请
允许我送上最真挚的祝福，在党的正确领导
下，必将实现国家富强、民族振兴、人民幸福
的伟大中国梦！

当下的履职就是今后的故事，只要还有能
力，我便一直会把我的代表履职故事讲下去！

（照片由市人大常委会研究室提供）

只要有能力，就把履职故事“讲”下去

■陆勤良

我叫徐永法，现任嘉兴永成制衣有限公
司董事长，连续多年当选为嘉兴市、平湖市、
独山港镇三级人大代表。履行人大代表光荣
职责 20余年来，我始终坚守当选代表时的初
心，心系群众、履职为民，并以初心演绎为群
众服务的“爱心”“恒心”和“诚心”，为群众谋
利，为百姓代言，为社会尽责，多次被评为平
湖市十佳人民满意代表、平湖市人大代表活
动积极分子。

饮水思源有爱心，创业致富反哺家乡
我 1947年 12月 20日出生于原黄姑镇周

圩村一个农民家庭，上世纪70年代，我找准时
机进入了当时共建综合厂的机器修理小组。
1984年，顶着 7000元债务的压力，36岁的我
当上了社办企业——共建工程建筑队队长，
率领一帮汉子来到当时发展速度最快的大上
海造房子。挖到了人生中第一桶金后，我毅
然回到家乡开始创办乡镇企业。摸爬滚打30
多年，如今我的嘉兴永成企业下属有平湖市
永辉制衣有限公司、平湖市永成电脑绣品厂、
嘉兴永成园艺开发有限公司、平湖新意服装
设计开发有限公司、东华大学——平湖服装
技术研发中心、平湖市永兴达贸易有限公司
等多家企业。

我始终认为企业要主动肩负更多的社会
责任，社会也会给企业更多的回报。饮水思
源，老一代企业家都是遇到了改革开放的好
时候，得益于国家的好政策。所以，我常怀感
恩之心，也自觉承担起更多的社会责任。在
永成，本地员工占85%，10年以上的老员工占
30%，员工养老保险实现全覆盖。“千企联百
村”活动，我是带头人；工业反哺农业，我是践

行者；商会搞联谊，我又是组织者。同时，我
热心造桥、筑路、捐资助学等社会公益事业，
近年来累计投入资金数百万元。我们企业先
后获得了“全国出口创汇先进企业”“浙江省
三优企业”“嘉兴市劳动关系和谐企业先进单
位”等荣誉。

示范引领有恒心，疫情防控尽显担当
新冠疫情发生以来，作为企业经营者，我

带头执行防疫政策规定、带头宣传防疫知识、
带头捐出一线急需物资，充分体现了“我当代
表为人民”的责任担当。

2020年2月5日，我联合独山港镇企业界
的 24名各级人大代表一起发出“疫情时期企
业责任承诺建议”这一最强音，用实际行动营
造氛围，为促生产、保稳定作出人大代表的积
极贡献。24名企业家代表向社会承诺坚决服
从疫情防控领导机构的统一指挥，把疫情防
控作为首要责任，做到“五个坚决”：企业未建
立疫情防控领导小组的坚决不开工、企业未
对员工情况全面排查的坚决不开工、企业未
完备必要疫情防疫条件的坚决不开工、企业
未组织全面消毒和安全检查达标的坚决不开
工、企业未经上级有关部门审批通过的坚决
不开工。企业家向员工承诺把关心和关爱员
工放在首位，做到“五个绝不”：绝不无故裁
员，不随便解除、终止劳动合同；绝不歧视重
疫区和外地的员工，要给予关心和帮助；绝不
对因被隔离、留观或政府采取紧急措施不能
参加正常劳动的员工停发工资，企业应当支
付员工正常的工资报酬；绝不对新冠病毒感
染者（合同期内的）停发工资，其工资待遇企
业应视同提供正常劳动予以支付、绝不在企

业复工后强行超时加班。在我们的号召下，
全镇大大小小的企业迅速拉开了疫情防控和
复工复产热潮。

为民建言有诚心，民生问题敢于发声
我在调研中发现，近几年来，全市农村

新建、翻建的自建房基本停滞，由于规划控
制自建房的时间过长，不少建造于上世纪
七、八十年代的房子已成危房或正在成为危
房，尤其不少经济条件相对薄弱的，买不起
城里房子，但又面临着子女结婚无婚房的实
际困难。因机构改革，宅基地的审批审核仍
无明确，推进农民住房改善行动进展缓慢。
部分农民有建房需求但得不到满足而由此
引发了不少矛盾，直接影响了农民群众对幸
福生活的需求。为此，我根据《平湖市推进
农民住房改善行动实施方案》，在听取了大
量人大代表和选民意见建议后，领衔提出了
《关于及时统筹解决农村居民危房改造的建
议》，主办单位市农业农村局高度重视，与我
进行了 9次面对面沟通，农民“住房大事”列
入了当年度市政府民生共享工程。20多年
来，我领衔提交了 50多件议案建议，先后就
中小学生饮用水安全、小集镇居民有房无
证、小集镇环境整治、农民安置房建设等问
题开展调研，力促一批民生问题得到有效解
决。

“作为代表，要有爱心、恒心、诚心，只有
带着这份感情沉下去，做个有心人，才能体察
到群众的所思所想，才能提出高质量的议案
建议。”在平湖市人大常委会组织的代表培训
班上，我分享了自己的履职经验，我会继续用
我的“三心”和“九字真言”履好职、尽好职。

“三心”守初心 铺就履职路
■徐永法

吴佳萍在走访选民

吴佳萍在推进解决民生问题

徐永法在会上发言 徐永法在走访相关企业

陆勤良在走访 陆勤良与选民对话


